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La vérification des pouvoirs placée sous la responsabilité de Madame Mireille COURBOULAY donne à 9h45, 20 

392 sur les 22 358 voix possibles. Le quorum étant de 11 179 voix, l’Assemblée Générale peut délibérer 

valablement. La séance est ouverte. 

 

 

Présentation des membres du Bureau de vote pour approbation par Dominique BOUDEAU, Secrétaire Général 
du Comité 

 

Dominique BOUDEAU présente la composition du Bureau de vote afin de recueillir l’approbation de 

l’Assemblée Générale. Le scrutin se fera sous la présidence de Mireille COURBOULAY, et les membres seront 

les salariés du Comité Départemental : Monsieur Maxime LEROUX, Madame Evelyne TIGNARD et Madame 

Stéphanie TRELOHAN. 

 

Le Secrétaire Général, Dominique BOUDEAU, soumet à l’approbation la composition du bureau de vote qui 

est approuvée à l’unanimité des groupements sportifs présents. 

 

 

Allocution de Madame Carole GRELAUD – Maire de COUERON  

 

« Merci de votre présence, bonjour à toutes et à tous.  

Quel calme, l’ambiance est différente qu’autour d’un terrain. Nous sommes enchantés, mes collaborateurs, 

et moi-même de vous accueillir dans cette salle, avec une assemblée plus fournie qu’à l’habitude surtout 

depuis cette période de confinement  

Nous retrouvons une certaine forme de normalité. Ce week-end, dans cette salle après votre assemblée 

générale se déroulera un événement culturel. Voilà un symbole fort : le sport et la culture. Je suis 

accompagnée de Laetitia BAR adjointe aux sports qui restera tout au long de cette assemblée. Un grand merci 

à toutes les personnes ayant œuvrées à l’organisation de cette assemblée, ainsi qu’au Président du Comité 

Franck JOUNIER et à son équipe d’avoir retenu notre commune. Merci au Vice-Président de la Fédération, 

Monsieur Alain SALMON, de sa présence. Le moment est venu de se retrouver dans les gymnases et espérons 

que la vie normale reprenne. Nous sommes attachés au sport et à la culture qui se trouvent être des parties 

intégrantes de la vie. Je vous félicite vous les associations d’organiser et d’accompagner tous ces jeunes, qui 

n’attendent que cela de retrouver les salles de sports. Tout en sachant que la pratique est encore difficile. 

Toutes les pratiques collectives se sont trouvées très compliquées surtout celles en intérieures. Il est évident 

que la compétition a beaucoup manqué chez une certaine population. Je suis persuadée que vous êtes tous 

prêts à relancer votre sport avec la rentrée qui se profile. Il va vous falloir retrouver les bénévoles dont vous 

faites partie, afin que vos associations fonctionnent au mieux. La difficulté de retrouver vos adhérents tout en 

sachant que certains ont pu s’orienter vers d’autres disciplines sportives, mais que la plupart reviendront vers 

leur sport collectif d’origine.  

Je vous transmets un grand merci pour votre engagement même si cette saison a été compliquée, perturbée. 

Je constate que vous êtes présents et en nombre important malgré le contexte. Merci et bravo à vous. J’ai le 

regret de vous annoncer qu’aux vues des règles sanitaires, que le moment informel qui clôt traditionnellement 

une assemblée ne sera pas organisée. Je vous souhaite de très beaux travaux et l’énergie pour repartir dans 

vos clubs.  

Je vous remercie de votre attention et vous souhaite une belle saison prochaine. » 

 

 



  

Saison 2020-2021    Page 2 

 

Allocution de Madame Laëtitia BAR – Adjointe au Maire de COUERON, en charge des Sports 

 

« Je suis ravie de vous voir tous réunis dans notre belle salle de l’Estuaire. La ville de Couëron dispose d’un 

nombre important d’équipements sportifs : terrain – gymnases - piscine – vélodrome. La richesse du 

mouvement sportif Couëronnais, comprend plus de 7500 pratiquants, caractérisé par son dynamisme et sa 

diversité. L’équipe municipale a fondé sa politique sur l’accompagnement, la cohésion sociale, le 

développement durable. 

La municipalité soutient logistiquement et financièrement les clubs de la commune. J’en profite pour féliciter 

le travail des bénévoles et l’engagement associatif des dirigeants de l’ES COUËRON, tout au long de l’année et 

pour certains depuis de nombreuses années. Après la crise sanitaire que nous venons de vivre, il nous faut 

être vigilant. Le sport pour tous et à tout âge et pour tous niveaux. Je sais qu’il vous faudra beaucoup de 

courage et persévérance. Je remercie de votre attention et vous souhaite de bonnes vacances. »  

 

Allocution de Monsieur Laurent LOISEAU - Président du club de l’ETOILE SPORTIVE DE COUËRON 

 

« Monsieur Le Président du Comité 44, 

Monsieur le Vice-Président de la Fédération,  

Monsieur le Président de la Ligue Régionale,  

Mesdames et Messieurs les représentants des élus communaux,  

Mesdames et Messieurs élus du Comité,  

Mesdames et Messieurs les Président des clubs ou leurs représentants du basket 44, 

C’est avec plaisir que nous vous accueillons au nom de la Coopération Territoriale Pôle West Nantais, à 

l’Assemblée Générale du Comité départemental 2021. Nous allons rapidement vous présenter les 3 clubs 

composants cette CTC : ST HERBLAIN BC puis INDRE BC et je terminerais par ES COUËRON » 

 

ST HERBLAIN BC (Madame Pauline RAIMBAULT) :  

« Bonjour à toutes et à tous. Je suis présidente du club de ST HERBLAIN BC depuis la saison dernière. Le club 

vient de fêter ces 25 ans, et nous comptons 300 licenciés et 2 équipes fanions. Je passe la parole à Lionel. » 

 

INDRE BC (Lionel PERROT) :  

« Bonjour à toutes et à tous. INDRE BC est né en 1947 sous le nom de AL INDRE. Les rencontres se déroulaient 

sur un terrain en terre battue, à l’emplacement du marché actuel. En 1954, et à la suite d’inondations 

fréquentes, le terrain est surélevé et bitumé et une section féminine voit le jour. En 1962, est construit le 

gymnase du groupe scolaire. Le nombre de licenciés augmente fortement bénéficiant de la dissolution de 

l’autre club d’Indre, la ST HERMELAN. En 1970 l’équipe senior accède au championnat Fédéral. 

A la suite de départs dans l’effectif, en 1974, le club redescend jusqu’en championnat départemental. En 1977, 

à la suite de différents départs de joueurs dirigeants et bénévoles, le club a failli disparaître. Quelques 

personnes se sont réunies et ont permis au club de se relancer en prenant l’appellation AL BASSE INDRE, afin 

de ne pas confondre avec le club voisin de Haute Indre. En 1978, la première saison, il ne restait plus que 6 

seniors, plus d’équipe féminine et 60 licenciés. En 1998 le club remonte au niveau national et joue à partir de 

cette époque dans la salle Eric Tabarly, abandonnant la salle du groupe solaire. En 2002, l’année où l’équipe 

féminine monte en Nationale 2, le club prend son indépendance vis à vis de l’amicale. La saison suivante les 

masculins montent en Nationale 2. A ce jour le club qui se nomme INDRE BC, compte 276 licenciés. La CTC 

Pôle West Nantais, permet aux jeunes de jouer à un bon niveau régional. Je vous remercie et vous souhaite 

une bonne journée. » 
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ES COUËRON OMNISPORT (Didier MENARD) :  

« Bonjour à tous. Je vous remercie de votre présence. Je souhaitais souligner le travail de Laurent LOISEAU, 

car la section basket est la plus importante de ES COUËRON Omnisport, qui comprend 917 adhérents et qui 

est âgée de 111 ans. Notre association comprend en plus du basketball, du handball, de l’athlétisme, du canoë 

kayak, du multisports, du football, du tir à l’arc, une école de rugby, du palet, de la pétanque et une section 

dirigée vers le handicap mental. Je vous souhaite une bonne assemblée générale. » 

 

ES COUËRON BASKET (Laurent LOISEAU) :  

« Le basket débute en 1947. Une équipe féminine est rapidement constituée et l’esprit familial est primordial. 

L’ESC Basket-ball stabilise son nombre de licenciés depuis une dizaine d’années En 2013, le logo est redéfini 

et la tour de plomb y est symbolisée ainsi que la proximité de la Loire. En 2017, notre site est créé, c’est un 

vecteur de communication. En 2018 est mise en place la CTC Pôle West Nantais, puis les échanges de nos 

jeunes et de la section des Etoiles Adaptées. En 2019, nous sommes labellisés « Basket santé », label que nous 

partageons avec INDRE BC. Je remercie le club de GUERANDE de son soutien dans cette opération. Une 

première avec l’organisation d’une journée de Princesses Sourires : 2 petites filles atteintes d’une maladie 

orpheline rare et non identifiée. La recette de cette journée leur a été intégralement reversée. Cette saison le 

club avait engagé 16 équipes dont 5 en CTC. Cette CTC fonctionne depuis 2018, avec les 2 clubs 

précédemment cités, en rassemblant et en évaluant nos forces et nos faiblesses, et la proximité de nos salles 

respectives, cela nous permet d’avoir des résultats encourageants. Cette coopération représente 767 

licenciés. 20 équipes sur 57 équipes sont mutualisées, soit 37% des effectifs. Cette CTC a permis la création 

de l’école d’arbitrage, la mutualisation de nos salles, le partage d’un salarié entre INDRE BC et ES COUËRON. 

Cette CTC nous apporte une charge de travail supplémentaire mais nous apporte aussi beaucoup de 

satisfaction tant au niveau des licenciés, des bénévoles et des salariés.  

Je vous remercie de votre attention » 

 

Allocution de Monsieur Alain SALMON - Vice-Président de la FFBB 

 

« Bonjour à toutes et à tous, 

Je dirais, que ça fait du bien de se retrouver en présentiel au bout de pratiquement d’un an. 

Enfin retrouver les terrains et fonctionner comme nous fonctionnons avant.  Même si rien ne sera plus comme 

avant, l’horizon se dégage et espérons que cela perdurera. Il est important pour la Fédération d’être présente 

lors des Assemblées Générales afin de vous transmettre notre soutien. Nous sommes une Fédération de clubs 

et nous avons vécu des moments difficiles que personne n’aurait imaginé vivre, mais aujourd’hui la réalité est 

là et il faut vivre avec. Nous devons garder espoir malgré une période qui a été très difficile pour tout le monde. 

La priorité absolue est la santé de tous. Donc au travers du volet sanitaire que nous avons vécu notamment 

sur la saison qui vient de s’écouler, qui avait démarré, puis qui s’est arrêtée, puis qui semblait pouvoir 

redémarrer, et qui finalement s’est arrêtée définitivement. Nous avons vécu des moments difficiles avec des 

protocoles que la Fédération a voulu vous relayer, au fur et à mesure que les renseignements arrivaient du 

Ministère.  

Au niveau social, nous avons une grande inquiétude, car les habitudes des uns et des autres ont été modifiées. 

Une grande question se posera à la rentrée, retrouvera-ton tous nos bénévoles. Car aujourd’hui force est de 

constater, que si les licenciés sont là en moins grand nombre, et si l’on veut que certains reviennent dans nos 

clubs aura-t-on les bénévoles, que l’on avait auparavant, qui eux aussi ont changé dans leurs habitudes et ne 

souhaiteront pas tous rejoindre les clubs auxquels ils étaient attachés. La Fédération planche sur un plan de 

relance qui serait susceptible aussi bien de faire revenir nos licenciés dans les clubs en priorité les jeunes, mais 

aussi les seniors et comment aider les clubs à retrouver leurs bénévoles. La Fédération se donne jusqu’à fin 
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juin, en compilant ce qui se fait sur le territoire, tant Comités que Ligues, afin de savoir comment on pourra 

aider l’ensemble des clubs du territoire à pouvoir redémarrer dans des bonnes conditions.  

Après il y a le volet économique : certains clubs ont subi de plein fouet, une problématique financière à travers 

des budgets qui ont considérablement fondu de par la perte des licenciés et aussi des partenaires privés 

comme publics. Et beaucoup de clubs se posent la question de comment ils vont pouvoir redémarrer.  

Pour information, la Fédération qui se projetait sur un budget de 38 millions d’euros, va passer la prochaine 

saison à 28 millions d’euros. 5 millions de pertes, somme qui a contribuée pour une partie à l’aide apportée 

aux clubs : Retour au jeu.  

Il faut saluer aussi les Comités et les Ligues qui ont contribués à hauteur de 7 millions d’euros afin d’aider les 

clubs à passer le cap très difficile que nous avons tous vécu. Il faut aussi noter que le Plan Sportif Fédéral est 

passé de 2 millions d’euros en 2020 à 3 millions en 2021. Nous sommes heureux de noter que malgré le timing 

serré de l’Agence Nationale du Sport, il y a plus de clubs qui se sont engagés dans cette démarche ce qui va 

leur permettre peut-être d’avoir un complément de budget auquel ils n’auraient pas pu prétendre.  

Le Pass Sport de 100 millions d’euros en soutien pour 5 millions de jeunes, c’est-à-dire 50€ par jeune. Nous 

aurions souhaité vous apporter plus de détails sur ce dispositif, mais malheureusement, aujourd’hui il n’est 

pas possible car il n’est pas complètement bouclé par le gouvernement. Nous aurons sans doute des 

informations dans les semaines qui viennent et nous ne manquerons pas de vous les communiquer.  

Une fois que le cap santé et le cap financier, ont été évoqués, nous savons que nous avons tous passé des 

caps difficiles. Nous allons tout faire afin que la rentrée se passe dans les meilleures conditions possibles pour 

vous et vos clubs. Il faut que la Fédération soit au chevet de ses clubs et les aide à redémarrer. On espère que 

les licenciés qui viendront nous rejoindre seront nombreux, on l‘espère, tous. Pouvoir redémarrer dans de 

bonnes conditions avec des bénévoles qui reviennent dans leurs clubs. Cet été, l’EURO Basket féminin va 

débuter à Strasbourg, en souhaitant que certains d’entre vous seront présents. Il se terminera à Valence en 

Espagne et nous espérons tous, que l’équipe de France ramènera le trophée, sinon une médaille.  Les jeux de 

Tokyo, où nos 2 équipes féminine et masculine sont qualifiées, qui seront rejointes par l’équipe féminine 3x3 

qui s’est brillamment qualifiée. Les masculins 3x3, n’ont pas réussi cette qualification. En complément du 5x5, 

le 3x3 apporte une vraie dynamique. On peut saluer Yannick OLIVIER, qui s’occupe du circuit 3x3 PRO au sein 

de la Fédération, afin d’arriver à un circuit 3x3 PRO qui permettra le développement de cette pratique. A noter 

le circuit de la seniors Ligue 3x3 à Lille et Juniors Ligue 3x3 à Poitiers. Vous voyez que le 3x3 va occuper le 

terrain et va devenir une vraie discipline à part entière, en complément du 5x5 et du Vivre Ensemble. Il y aura 

aussi Le Trocadéro à Paris en septembre.  

Je terminerai par un mot d’encouragement : tous les clubs qui ont réussi à passer le cap tant bien que mal, 

nous espérons que vous n’avez pas eu trop de cas de COVID. La santé reste la priorité absolue. Le sport est 

important pour la santé, mais la santé de nos licenciés, la santé de nos bénévoles et de nos dirigeants est la 

plus importante. En espérant que tous ces problèmes soient derrière nous, il faut néanmoins rester très 

prudent. Continuez à pratiquer les gestes barrières et toutes les mesures qui sont en vigueur.  

Et que nous puissions nous retrouver sur les terrains et dans les salles prochainement.  

Je vous souhaite une bonne AG à tous et bon courage et un bel été. 

 

Allocution de Monsieur Jean Michel DUPONT -  Président de la Ligue Régionale des Pays de la Loire 

 

« Bonjour à toutes et à tous, 

Quel plaisir de se retrouver dans cette salle afin de pouvoir échanger à nouveau. Déjà mercredi dernier, nous 

étions aux finales régionales benjamins(es), à côté, c’est-à-dire à INDRE BC, et là aussi quel bonheur de 

retrouver le terrain. Je ne reviendrai pas en détail sur la crise que nous venons de subir. En ce qui concerne la 

Ligue, elle a suivi la Fédération, afin de venir en aide aux licenciés des clubs à hauteur de 270 000€. Nous avons 
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décidé de vous faire confiance, puisque c’est vous qui êtes sur le terrain, pour redistribuer cette manne afin 

de faciliter le retour des licenciés. Cependant je vous alerte sur la tentation du tout gratuit. Il est vrai que c’est 

un effet d’annonce, mais il dévalorise la pratique et la qualité de votre travail. Et surtout, cela peut mettre en 

danger votre club pour la saison prochaine, ne sachant pas encore comment celle-ci va se dérouler. Nous 

savons aussi que vous avez été formidable dans les prises d’initiatives afin de garder le contact avec vos 

adhérents : les jeunes sur les terrains extérieurs, les réseaux sociaux, tout cela a été fantastique. Bravo à tous, 

et c’est pour cela que nous devons vous faire confiance. Vous avez de la ressource.  

Sur la région, nous avons perdu 11% de licenciés, ce qui représente la plus faible baisse au niveau national. 

Evidemment pour la saison prochaine le défi sera de garder ces adhérents et de les fidéliser.  

La Ligue a pour mission la formation à travers l’Institut Régional, en collaboration avec les Comités : formation 

des techniciens, des éducateurs, des officiels, des dirigeants. Nous nous efforçons de répondre à vos attentes, 

tout en sachant que la professionnalisation reste un objectif. On se rend bien compte que les clubs structurés 

qui possèdent des salariés, évoluent plus facilement et augmentent le nombre de leurs adhérents. Au niveau 

positif par rapport au pôle espoir : 3 membres sont retenus au pôle France Yvan MAININI : Melissa GUILLET 

(La Roche Basket), Kevin AMOUSSA (La Chapelle St Aubin) et Ainoah RIO (Nantes Rezé Basket). A noter aussi, 

que Thomas ANDRIEUX (Basse Goulaine son club d’origine) de Nantes Hermine, va intégrer l’équipe de France 

U15. Bravo à ces jeunes qui nous encouragent à poursuivre nos missions.  

Je terminerai par vous dire que le projet Immobilier avec la Fédération et le Comité 44, n’est pas mis de côté, 

malgré le changement de lieu, que vous avez dû apercevoir dans la presse. Nous sommes en attente de 

proposition, entre autres de la ville de St Herblain que nous avons sollicitée. Je vous rappelle que les 18/19 et 

20 juin prochains aura lieu l’OPEN PLUS au Pouliguen. Je vous souhaite une bonne AG et nous restons à votre 

écoute et à votre disposition, même si le vin d’honneur ne sera pas organisé cette année à la fin » 

 

Allocution de Madame Malika TARARBIT – Vice-Présidente du Conseil Départemental de Loire-Atlantique, en 

charge des Sports 

 

« Bonjour à tous. 

Pour ne pas être originale, je vous dis que je suis hyper contente d’être parmi vous ce matin. Je constate que 

vous êtes nombreux comme à toutes les Assemblées Générales, auxquelles je ne manque pas d’être présente. 

Etant en période électorale, je me dois de garder une réserve sur le message politique. Je vais donc vous 

relater le bilan du travail effectué avec le Comité départemental de basket-ball. A la suite d’une saison 

2020/2021, lourdement impactée par la situation sanitaire, le Comité a su maintenir le cap et notamment 

dans le cadre de la stabilité financière. Il faut bien entendu aborder ce sujet. Vous êtes tous très investis et 

vous l’avez prouvé en vous adaptant à la situation particulière. Mais la question est primordiale afin que vous 

puissiez faire fonctionner vos structures. Et le Comité a bien su gérer malgré une baisse des licenciés : -10%, 

ce qui n’est pas rien. Le Comité se retrouve, 10 ans en arrière, avec ce nombre de licenciés de cette époque. 

Les élus appréhendent l’impact, dans le cadre de la saison prochaine. Il y a le présent, mais il y aura l’après, et 

c’est bien, ce que les collectivités et les partenaires regardent. C’est bien là notre rôle au Conseil 

Départemental, l’accompagnement du Comité. Certains Présidents de clubs, s’inquiètent des glissements de 

pratique vers l’extérieur. Là aussi il y a eu un changement à la suite de cette situation sanitaire. Il s’est produit 

un réel engouement pour les activités pleine nature, ainsi qu’un changement de cap de discipline. Ayant pris 

conscience de ce constat, le Comité par son dynamisme et ses techniciens, affichent un engagement 

important dans le processus de soutien et de la relance de la Fédération de basket-ball. Même si le plus dure 

arrive, la diversité des pratiques, comme le 3x3 et la prise en compte par l’intermédiaire des clubs, du plan de 

relance et de développement sont autant d’atouts qui permettent au Comité d’accompagner le retour au jeu, 
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tant attendu. Il s’engage dans la pratique extérieure, avec la réhabilitation de plateaux extérieurs. Cette facilité 

d’adaptation que possédait déjà avant, le Comité a permis la réactivité, dans cette situation particulière. 

Le Comité a demandé la prolongation du dispositif « fond citoyenneté » du département au-delà du 15 

septembre 2021. Nous avons été très réactif quand cette crise s’est déclarée, notamment par la distribution 

de masques. Par ce fond de citoyenneté, nous nous sommes engagés à maintenir les subventions aux clubs et 

aux Comités afin qu’ils puissent faire face aux dégâts que cette crise va provoquer. Il a été aussi été décidé de 

maintenir les subventions des évènements. En plus, ce fond de citoyenneté a été sollicité par les différents 

clubs et il nous a été demandé de le prolonger. Ce que nous avons acté, jusqu’en décembre 2021, voire peut-

être au-delà. Nous resterons très vigilants quant au soutien que vous aurez besoin.  

Ensuite notre méthode de fonctionnement avec le comité départemental est réalisée par un pacte de 

coopération. Tous les chapitres existants dans ce pacte, c’est déjà de respecter les critères d’engagements, 

entre les évènements et la pratique du basket handicap, entre autres. La question aussi de la place des femmes 

dans le monde du sport. Je peux vous affirmer que votre Comité a toujours été très réactif dans ces domaines. 

C’est un plaisir de travailler avec le Comité de basket-ball, notamment avec les délégations sportives. Vous 

avez toujours travaillé avec ce pacte de façon très précise et je sais que vous avez des projets. Les violences 

dans le sport, par exemple, qu’elles soient sexuelles ou pas : le conseil départemental s’est associé à 

l’association « Colosse aux pieds d’argile ». Cette démarche commence à faire ses preuves sur le terrain. 

Ces 6 années passées à vos côtés ont été d’une grande richesse, vous m’avez beaucoup apporté et la 

collectivité vous a aussi beaucoup apporté. On peut s’apercevoir que la réactivité du Comité de basket-ball, 

porte ses fruits, au niveau de la santé, du basketonik. Bravo encore pour tout ce travail collectif et je vous 

souhaite encore une longue vie dans vos pratiques bénévoles, du comité directeur et une bonne santé. 

Bonne Assemblée Générale. » 

 

Allocution de Monsieur Franck JOUNIER – Président du Comité Départemental 

 

« Madame Le Maire de Couëron, Madame Carole GRELAUD, 

Monsieur le Président du Club de l’Etoile Sportive de Couëron, Monsieur Laurent LOISEAU, 

Madame La vice-présidente du Conseil Départemental, Madame Malika TARARBIT, 

Monsieur le Vice-président de la FFBB, Monsieur Alain SALMON, 

Monsieur le Président de la Ligue Régionale de Basket, Monsieur Jean-Michel DUPONT, 

Mesdames, Messieurs, les représentants des clubs, 

En préambule, je tenais à remercier Madame le Maire de Couëron pour avoir mis la salle de l'estuaire à 

notre disposition pour l'assemblée générale du comité départemental de Loire atlantique. 

Je tenais également à remercier les clubs de la coopération territoriale Pôle West Nantais qui regroupent les 

clubs de l'étoile sportive de Couëron, d’Indre basket et de Saint-Herblain BC qui ont coorganisé cette 

Assemblée Générale. Merci à eux. 

Un petit retour sur ce que nous avons vécu. 

Depuis mars 2020 nous avons dû, vous et nous faire face à une situation totalement inédite et éprouvante 

pour chacun des acteurs de notre discipline qu'il soit joueur, entraîneur ou dirigeant : la crise sanitaire liée 

au COVID 19. 



  

Saison 2020-2021    Page 7 

 

Pourtant l’été 2020 nous avait permis des retrouvailles en juillet autour de l'Open de France 3x3 sur le site 

du parc des chantiers à Nantes. 

Ce fut un open de qualité salué par les joueurs, les joueuses, les spectateurs, les partenaires et les médias. 

Open sous le soleil et qui respirait bon le basket. 

Septembre 2020 le lancement de la saison avait redonné l'espoir et l'envie à tous les acteurs de retrouver le 

chemin de la salle. Sans aucune certitude, le championnat a repris et avec lui le plaisir de se retrouver sur et 

autour des terrains. 

Le 30 octobre, un nouveau confinement a été instauré.  Après seulement 4 matchs, la saison sportive telle 

que nous la connaissons, s'est brutalement stoppée. L’élan de septembre s’était brisé. 

C’est de plein fouet que nous subissions alors cette nouvelle situation et à nouveau les salles se sont 

fermées et vidées de leurs acteurs. 

Un espoir a eu lieu en janvier 2021 pour espérer redémarrer (modification des championnats pour essayer 

de finir à minima la phase aller des rencontres et établir un classement). 

Nous vous avions rassemblé en visioconférence à cette époque pour vous en faire part. 

Ce 1er trimestre 2021 a été une période compliquée à surmonter et le fait que nous n'avions aucune visibilité 

sur un retour au jeu et que nos espoirs de pouvoir retourner dans les salles ont été décalés, décalage de 

mois en mois pour arriver en cette fin d'année où nous n'avons pu retourner dans les complexes sportifs. 

La date du 19 mai 2021 avec un retour progressif à une certaine normalité nous a fait le plus grand bien. Les 

nouvelles décisions sanitaires pour le sport ont été dans ce sens. Sur les réseaux sociaux, j’ai pu constater 

que vous étiez en ordre de marche pour retrouver nos plus jeunes sportifs et sportives et ils ont répondu 

présents. Et ce sera bientôt le tour de nos seniors. 

Et la date du 9 juin 2021 nous permet d’entrevoir des jours meilleurs. 

Je ne vais pas vous rappeler les raisons d'une telle situation, la crise sanitaire est passée par là et on peut le 

dire il y aura dorénavant un avant covid et un après covid auquel nous devons nous préparer. 

Au cours de cette saison figée, j'ai eu l'occasion d'échanger avec nombre d'entre vous et je vous félicite des 

opérations que vous avez pu mener auprès de vos licenciés pour garder contact avec eux en leur proposant 

des animations avec les moyens dont vous disposiez : des animations en proposant des jeux extérieurs, avec 

ballon pour ceux qui pouvaient disposer de terrain 3X3 ou sans ballon (parcours, jeux de pistes) quand la 

météo s’y prêtait 

Animations aussi par le biais des réseaux sociaux grandement utilisés avec des entraineurs qui proposaient 

des séances pour conserver le contact avec les jeunes et proposer à distance des séances d’entretien 

physique ou tout simplement des entrainements à la carte. 

Certains ont même créer des animations pour tous les licenciés de leur club en effectuant du teasing et en 

les conviant à une soirée en Visio de jeux pour tous publics. 

Vous avez tous fait ce que vous pouviez pour garder ce lien social avec vos licenciés, lien si important à mes 

yeux et qui est l’essence même du sport collectif.  
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Et vos idées ont été bien relayées par les outils numériques dont nous disposons, outils auxquels nous nous 

sommes tous familiarisés avec plus ou moins de réussite, outils pour ne pas les nommer « Teams et Zoom » 

par exemple. 

Il en a été de même pour nous au CD44. Comme vous, bien évidemment les regroupements au Comité n'ont 

pas pu avoir lieu mais nous avons pendant cette longue période, continuer à travailler et à nous réunir par 

visioconférence pour continuer à préparer une éventuelle reprise que nous avons attendue comme vous 

longtemps et nous avons profité de cette période pour nous préparer à la nouvelle saison qui arrive et nous 

avons repris les axes de la mandature. Le séminaire du comité organisé en septembre 2020 a vu la naissance 

de projets réunis dans un plan quadriennal. Vous avez été informés des axes retenus de cette nouvelle 

mandature : Attractivité du championnat (modifications du championnat seniors pour cette année), 

Développement du nombre de licenciés, Arbitrage et enfin Citoyenneté et Incivilité. Nous sommes bien sûrs 

conscients que la mise en œuvre de ces projets ne sera pas simple, mais notre mission reste celle pour 

laquelle nous nous sommes engagés : agir au service des clubs qui nous ont élus et qui nous font confiance. 

Et comme vous avec vos licenciés, nous avons travaillé pour vous proposer des visio-conférences auxquels 

vous avez répondu présent en masse et je vous en remercie 

Sur des thématiques différentes avec la plus importante « Le comité à votre rencontre » pour évoquer avec 

vous le plan de reconquête sportif et le plan de soutien financier. Mais aussi conjointement avec la ligue 

régionale, une thématique sur les aides financières Covid et Hors covid (fonds de solidarité, chômage 

partiel), la CDO a été très active et a su garder un lien régulier avec ses arbitres (Ecole d’arbitrage, les 

Examens d’Arbitres Départementaux) et la commission technique n’a pas été en reste non plus. Sans oublier 

les visioconférences avec la FFBB et la LR. Vous ne manquiez pas d’informations mais ces modes de 

communication ne remplaceront pas de sitôt le relationnel. 

Néanmoins, il faut reconnaitre que pour certaines réunions, la visioconférence sera conservée et cela va 

dans le sens de la réduction de l’empreinte carbone. 

Retour sur les questionnaires qui vont été envoyés 

Nous sommes bien conscients des difficultés que vous avez rencontrées cette année, mais également celles 

de la saison à venir. En vous écoutant il apparaît bien évident que vos craintes sont autant sportives que 

économiques. 

D’un point de vue SPORTIF, ce qu’il en ressort : 

La perte de licenciés et un manque de visibilité sur la saison à venir 

Ce manque de contact en présentiel risque d’amener de la perte de licenciés qui comme vous le dites si 

bien, licenciés qui ont été amenés en cette période de covid à se passer de la pratique du basket et ont 

pratiqué du sport différemment, notamment individuel et il sera difficile pour certains de les ramener vers 

les salles de basket 

Ce ressenti, vous me l'avez donné, plus sur les seniors notamment féminins que sur nos jeunes basketteurs. 

Il est bien évident que nos jeunes licenciés qui jouaient dans nos championnats d'accès région 

départemental 1, départemental 2 attendent une chose et une seule chose : c’est de pouvoir reprendre les 

entraînements, retrouver les copains et de revenir vers la compétition. 
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Il faudra aussi être vigilant et c'est là je pense que le plus gros du travail sera à faire sur nos catégories de 

jeunes qui font partie de nos équipes « bis » quelle que soit la catégorie et qui se cherchent encore dans un 

sport et c’est là qu’il faudra être vigilant pour les accompagner dans la reprise. 

Les catégories les plus jeunes U9, seront également à ramener dans nos salles. 

Il faudra être très attentif à ne laisser personne sur le bord de la route. 

Vous avez également fait part de vos inquiétudes sur le désengagement des dirigeants. Le constat est que 

certains ne repartiront pas et vous m’en avez déjà fait écho et cela peut vous mettre en difficultés. 

Conserver et Recruter des bénévoles sera un point à surveiller également.   

Je n'oublie pas le 3x3 et le championnat que nous avions mis en place la saison passée et qui sera relancé. 

Pratique à ne pas négliger et pour certains clubs qui n'auraient pas assez de joueurs dans une équipe pour 

faire du 5x5  

Ils auront la possibilité de s'engager sur un championnat 3x3 ou une équipe de 4 joueurs suffit. 

Je le répète : il faudra être très attentif à ne laisser personne sur le bord de la route 

Je n'oublie pas les autres disciplines que nous pouvons proposer en complément du 5x5 traditionnel. 

Le vivre ensemble entre autres et je félicite les clubs qui ont développé le basket santé et ceux qui se sont 

intéressés au basketonik, au basket entreprise, au basket loisirs. Nous avons la chance d’avoir un panel 

d’activité basket qui s’est étoffé et cela doit nous permettre d’attirer de nouveaux licenciés pour une 

pratique différente de notre 5x5 traditionnel ou d’orienter certains vers de nouvelles activités.   

Une nouvelle commission a vu le jour sur ce mandat. La commission démarche citoyenne qui a pour mission 

de développer en Loire-Atlantique un basket citoyen en s’appuyant sur les valeurs de solidarité, de fair-play 

et d’intégration. Les objectifs de cette commission sont de lutter notamment contre les incivilités sur et 

autour du terrain et favoriser l'inclusion et l'accès de tous à la pratique du basket. Là aussi une 

visioconférence a eu lieu conjointement avec la Ligue Régionale. 

Au niveau du comité, avec les conseillers techniques fédéraux, nous avons mis en place un plan de soutien 

aux clubs et des contacts sont établis actuellement. 

Dans le cadre de la mise en place d’un dispositif de soutien aux clubs, le CD44 propose la mise à disposition 

de ses cadres techniques sur les actions suivantes : 

• Encadrement d’une séance type de reprise en extérieur. 

• Encadrement d’une initiation destinée à de nouveaux pratiquants (portes ouvertes). 

• Développement d’une école d’arbitrage. 

• Mise en place de l’action OBE (opération basket école). 

• Accompagnement d’une commission technique. 
 
D’un point de vue ECONOMIQUE 

Vous avez pour la plupart assister à la vidéoconférence sur le plan de soutien au club et comme vous avez pu 

le constater, les structures fédérales, régionales et départementales ont œuvré à des niveaux différents, 

pour vous proposer un accompagnement financier à destination de vos licenciés. 

1) Un fond appelé « le retour au jeu » pour une enveloppe de 30 000€ avait été mise à disposition des clubs afin 
d’aider les clubs qui en ont fait la demande auprès du comité avant le 31 mars 2021.  En définitif, la répartition 
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s’est élevée à 200€ par club. Une seule ombre au tableau, il faut regretter que 93 clubs n’aient pas déposé de 
demande auprès du Comité. 
But de cette opération : vous accompagner financièrement pour une opération de retour au jeu (séance de 

reprise, tournoi 5x5 et 3x3, journée de découverte)  

Somme à laquelle a pu venir se rajouter une aide sous la même forme « retour au jeu »de la Ligue régionale 

et de la Fédération Française de basket-ball 

2) une enveloppe globale de 200 000€ soit 24% du budget du comité (hors Part FFBB et LR pour les licences) 

a été a été redistribuée aux clubs. 

3) Je laisserai Madame GOUGAUD, trésorière du comité vous faire part également des dernières décisions 
prises par le comité départemental qui vont en ce sens. 
Ces sommes vous ont été redistribuées pour la partie du CD44 à fin avril 2021 et vous avez déjà pu en 

bénéficier. 

Je remercie les clubs qui nous ont fait part de leurs satisfactions à l'égard des mesures prises à leur 

intention. 

Je suis bien certain que les décisions prises ne peuvent pas satisfaire tout le monde. 

Somme complétée parce que vous avez perçu de la Fédération et de la Ligue régionale et qui a été mise en 

place aussi à destination de vos licenciés  

Dans la majorité des cas, ce plan de soutien financier va permettre au club de faire un geste pour les 

licenciés qui vont renouveler leurs cotisations dans leurs clubs. Gestes exceptionnels à situation 

exceptionnelle et qui dépend bien entendu des possibilités financières des clubs.  

La globalité de sommes versés par la FFBB, le LR et les CD représentent une enveloppe de 12 000 000 euros. 

Dans le même ordre d'idée, un dispositif voit le jour. 

Le Pass Sport est sensé aider les associations à retrouver ses jeunes adhérents. Cette aide d’un montant de 

50€ est destinée aux enfants de 6 à 18 ans, bénéficiaires de l'allocation de rentrée scolaire. 

Ce sont en tout 5,4 millions de jeunes qui seront éligibles 

Je profite de la Présence de Monsieur Alain SALMON pour remercier la FFBB et son Président, Jean-Pierre 

SIUTAT qui a été notre porte -parole auprès des instances ministérielles pour que tout soit mis en œuvre et 

pour que les associations sportives puissent passer cette période compliquée sans y laisser trop de plumes 

et être armé pour repartir de la meilleure façon pour la saison prochaine. Des réunions régulières en 

fonction de l’évolution de la crise sanitaire ont eu lieu sur toute la saison pour nous informer des 

orientations à venir. 

La volonté de notre Fédération, des ligues régionales et comités départementaux ou territoriaux, a été de 

chercher les meilleures solutions possibles, compte tenu du contexte, pour permettre aux clubs amateurs 

d’avoir une visibilité sur cette fin de saison et de travailler sur un plan de relance pour la saison prochaine. 

Merci à eux. 

Un autre point que je souhaiterais évoquer avec vous concerne la plateforme de services et l’implantation 

des 2 sièges (LR et CD44) qui avait été évoqué amplement, lors de l’AG 2018/2019. 
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Projet qui n’a pas été validé par la ville de Rezé sur le site de la Trocardière. Projet qui n’est pas abandonné 

et nous réfléchissons à d’autres sites pour son implantation. 

Au niveau de nos équipes de Haut niveau, L’Hermine de Nantes est repartie de plus belles (enchainement 

des rencontres) et jouer sans public n’est pas une tâche des plus aisée et nous leur souhaitons de terminer 

la saison avec le meilleur classement possible. Les spectateurs peuvent progressivement revenir assister aux 

rencontres à la Trocardière et ça c’est aussi une bonne nouvelle. 

Nous avons assisté en cette année COVID à la relégation du Nantes Rezé Basket et je souhaite pleine réussite 

au projet en cours des clubs rezéens (NRB, BSCP et RB) pour porter dans l’intérêt du sport collectif, haut les 

couleurs du basket féminin sur la région Nantaise et du 44. 

Nous sommes une terre de basket qui se doit d’avoir une équipe au plus haut niveau féminin. Mais cela ne 

se fera pas sans heurts et nous serons à leur côté pour qu’il puisse mener à bien cette nouvelle aventure 

avec ceux qui décideront de continuer l’aventure ou qui s’y grefferont pour revenir en Ligue Féminine.  

Je remercie les clubs qui déploient beaucoup d’énergie pour mener à bien ce projet. Je n’oublie pas de 

remercier aussi la FFBB représentée par Stéphanie PIOGER et Yannick OLIVIER qui ont œuvré pour 

accompagner ce nouveau projet sans oublier la LR (Jean-Michel DUPONT) et Nantes Métropole. 

Et nous vibrerons à nouveau, je l’espère, pour les équipes qui portent et porteront haut les couleurs de 

notre département. 

Je vous remercie de votre attention » 

 

Approbation du Procès-verbal de l’Assemblée Générale du 5 septembre 2020 à REZE 

 

Le Secrétaire Général, Dominique BOUDEAU, soumet à l’approbation de l’Assemblée Générale, le Procès-

verbal de l’Assemblée Générale de la saison 2019/2020 qui s’est déroulée à REZE. 

  

Le Procès-verbal n’appelant aucun commentaire, il est approuvé à l’unanimité des délégués présents. 

 

Approbation du Rapport Moral et d’activités de la Saison 2020/2021 

 

Dominique BOUDEAU présente le rapport moral de la saison et demande son approbation aux délégués des 

clubs. 

 

Le Rapport Moral et d’activités du Secrétaire Général n’appelant aucun commentaire, est approuvé à 

l’unanimité des délégués présents. 

 

 

 

 

 
 
Rapport Financier du Trésorier – Madame Bénédicte GOUGAUD  

 

Bénédicte GOUGAUD présente et commente le rapport financier de la saison 2020-2021. 
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La trésorière cite les évènements marquants de l’exercice : 

 

- Saison tronquée du fait du COVID 19 (arrêt 30 octobre 2020)  
 

Le compte de résultat est déficitaire de 3357 €. 

 

Les faits marquants de l’exercice 2020-2021 : 

 

- Plan de soutien financier 2020-2021  = 200 000 euros 

  . Remboursement des extensions licences (part Comité) = 121 800 euros  

  . Remboursement d’une partie des engagements championnat = 29 800 euros 

  . Remboursement des engagements Coupe Loire Atlantique = 16 000 euros 

  . Part Comité Licences T = 2 400 euros 

  . Fonds de retour au jeu = 30 000 euros 

 

 
 

- Organisation de l’Open de France 3 x 3 sur le site des machines de l’ile 

- Mise en place des Brevets Fédéraux  

- Développement de la Visio conférence 

  

      

 

 

 

 

 

 

 

CHARGES PAR RAPPORT N-1 
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Achats non stockés 

En légère hausse 

 

Services Extérieurs  

Légèrement en baisse 

 

Autres charges externes 

En baisse de plus de 110 000 € 

 

Frais activités sportives  

Représente 70% du budget 

En baisse de 300 000 € 

 

Charges financières exceptionnelles  

 

• Intérêts d’emprunt 

• Dotations aux amortissements 
 

PRODUITS PAR RAPPORT N-1 

 

Les subventions sont en baisse de 5 000 € par rapport à N-1. 

Les partenariats sont en hausse de 1500 €. 

Au niveau du Partenariat, comme pour les clubs, cela est compliqué. Nous devons améliorer ce poste. 

 

Autres recettes 

Les pénalités sont quasi-inexistantes, et en baisse de près de 10 000 €.  

 

Produits Commissions 

Baisse de 60 000 € 

 

Produits d’activités sportives  

Ils sont en nette diminution, car ils sont en corrélation avec les charges liées aux licences qui ont également 

chuté. 

Les produits financiers correspondent aux intérêts sur livret. 

 

Produits exceptionnels 

Nos élus ne perçoivent aucune rémunération, ni indemnité. De plus, ils abandonnent le remboursement de 
leurs frais kilométriques. Nous établissons une attestation pour les élus et les bénévoles, ce qui leur permet 
de bénéficier d’une réduction fiscale de 66% de leurs dépenses. 
 

La Trésorière détaille l’actif et le passif du Bilan. 

 

Franck JOUNIER remercie les Présidents de commissions qui ont respecté leur budget ainsi que Yannick 

OLIVIER et Evelyne TIGNARD pour la gestion de celui-ci. 

 



  

Saison 2020-2021    Page 14 

 

Une présentation est projetée afin d’exposer les charges et les dépenses effectuées au cours de la saison 

sportive 2020/2021. 

 

Rapport des vérificateurs aux comptes  

 

Madame Dominique GODARD fait lecture du rapport général des vérificateurs aux comptes concernant 

l’exercice clos au 30 avril 2021. 

 

En exécution de la mission que l’Assemblée Générale leur a confiée, Dominique GODARD et Josiane BOUET 

ont examiné les comptes établis en collaboration avec le Cabinet d’expertise comptable FIDUCIAL, représenté 

par Monsieur Benoît DURIEUX, pour l’exercice clos le 30 avril 2021.  

 

Le compte de résultat fait apparaitre un résultat déficitaire de l’exercice de 3357 € 

 

Elles ont pratiqué divers sondages et vérifications, considérés comme nécessaires et conformes aux règles et 

diligences normales en la matière. Les informations comptables qui figurent dans le rapport financier du 

Comité Départemental sont conformes aux livres tenus par les membres de la commission des finances 

qu’elles remercient pour leur collaboration. 

Leurs contrôles n’ayant relevé aucune irrégularité, elles sont en mesure de certifier la régularité et la sincérité 

des comptes qui sont soumis à l’approbation de l’Assemblée Générale. 

 

Elles proposent à l’Assemblée Générale de donner quitus aux administrateurs pour la gestion de l’exercice 

2020/2021. 

 

Approbation du rapport financier de la saison 2020/2021 

 

Le Président du Comité Franck JOUNIER, soumet aux votes le rapport financier de la trésorière qui est 

approuvé à l’unanimité. 

 

Election des vérificateurs aux Comptes 

 

Le Président du Comité, Franck JOUNIER propose de renouveler le mandat de Dominique GODARD et Josiane 

BOUET au poste de vérificateurs aux comptes. 

 

L’Assemblée Générale entérine la proposition du Président à l’unanimité. 

 

Vote sur l’affectation du résultat 

 

Le Président Franck JOUNIER demande à l’Assemblée Générale d’affecter le résultat déficitaire de 3357 € en 

« report à nouveau ». 

  

Approbation des représentants des clubs à l’unanimité. 

 

Résultats du Scrutin : Election des délégués à l’Assemblée Générale Fédérale du 16 octobre 2021 à PAU – 1er 
Tour 
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Mireille COURBOULAY, Présidente du Bureau de vote, proclame les résultats suivants : 

 

Inscrits : 19 086 

Votants : 15 615 

Suffrages valablement exprimés : 15 615 

Majorité Absolue : 7 808 

 

Ont obtenu : 

TITULAIRES – 5 Sièges à pourvoir – 5 Candidats 

 

NOM – Prénom Nombre de voix - %  

JOUNIER Franck 15 615 voix – 100% Elu 

BOUDEAU Dominique 15 614 voix – 99,99% Elu 

GATEFAIT Thierry 15 614 voix – 99,99% Elu 

SORIN Lénaïc 15 614 voix – 99,99% Elue 

GUERESSE Alain 15 612 voix – 99,99% Elu 

 

SUPPLEANTS – 5 Sièges à pourvoir – 1 Candidat 

 

NOM – Prénom Nombre de voix - %  

GOUGAUD Bénédicte 15 615 voix – 100% Elue 

 

 

Tous les candidats ayant obtenu la majorité absolue, il n’y aura pas de 2ème tour. 

 

Résultats du Scrutin : Election Complémentaire du Comité Directeur – 1er Tour 

 

Mireille COURBOULAY, Présidente du Bureau de vote, proclame les résultats suivants : 

 

Inscrits : 22 358 

Votants : 18 587 

Suffrages valablement exprimés : 18 587 

Majorité Absolue : 9 294 

 

A obtenu : 

 

 

1 Siège à pourvoir (réservé à une candidature féminine) - 1 Candidate 

 

 

 

La candidate ayant obtenu la majorité absolue, il n’y aura pas de 2ème tour. 

 

Présentation du Budget Prévisionnel 2021/2022 et approbation 

 

NOM – Prénom Nombre de voix - %  

CHARONNAT Laurence 18 587 voix – 100% Elue 
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Bénédicte GOUGAUD présente le Budget Prévisionnel qui sera de 1 335 610 € pour les Charges et de 1 274 

705 € pour les produits. Soit un Budget Prévisionnel non équilibré et déficitaire de – 60 905 €. 

 

Celui-ci a été construit sur une base de 20 000 licenciés, soit une baisse prévisionnelle de –15 % par rapport à 

N-1, conformément aux directives fédérales. 

 

La Trésorière détaille les axes d’évolution du Budget Prévisionnel 2021/2022 : 

 

- Exonération de la part Comité socle pour les dirigeants 13 € soit 21 000 euros 

- Réduction de 50 % sur les engagements U9 pour 9 000 euros 

- Investissement dans du matériel lourd à destination des clubs : Prêt à titre gratuit pour les clubs 

- 8 Panneaux B900 

- 2 structures gonflables 3x3 

 

Approbation du Budget Prévisionnel de la Saison 2021/2022 

 

Le Président du Comité Franck JOUNIER soumet aux votes le budget prévisionnel et les dispositions financières 

2021/2022 de la Trésorière qui sont approuvés à l’unanimité des groupements sportifs présents. 

 

Questions Diverses  

 

Président du Petit Mars BC : le club que je préside est en CTC avec St Mars Basket. Il nous est demandé de 

former des arbitres, mais aux vues des circonstances, il va être difficile de présenter des candidats. Quel sera 

l’impact sur notre CTC, dans ce cas ? 

 

Réponse : Pascal DUPE (Président CDO) : Concernant les CTC, il y a une obligation, c’est-à-dire une école 

d’arbitrage de niveau 2 : assister aux réunions, et d’engager 2 arbitres club en formation. Ces obligations sont 

fédérales et nous serons à vos côtés afin de vous aider dans cette démarche. La solution sera trouvée 

ensemble. Il faut penser à demain et ce projet c’est avoir des arbitres pour demain.  

Nous savons que pour la saison prochaine, le nombre d’arbitres perdus s’élèverait à 100. Vous pouvez compter 

sur nous pour aller sur le terrain vous soutenir à la recherche de nouveaux arbitres, car même la Ligue a perdu 

beaucoup d’arbitres. Nous vous transmettrons toutes les dispositions fédérales.  

 

Concernant la contrainte sur les arbitres de plus de 35 ans, est-il possible d’avoir un peu plus d’explication ? 

 

Réponse : Pascal DUPE (Président CDO) : Quel que soit le niveau de l’arbitre : départemental, régional 

championnat de France et autres, c’est une compétence Métier Arbitre, que la Fédération vous accorde. Pour 

toute attitude métier ou compétence données, il est normal que la Fédération s’assure que la personne qui 

officiera dans ces fonctions soit médicalement apte à le faire. Nous avons travaillé sur ce sujet avec la CFO et 

nous lui avons fait part des difficultés que vous rencontriez. Il a été tenu compte de nos remarques. 

Notamment tous les arbitres mineurs n’auront pas besoin de certificat médical, seul un questionnaire sera 

nécessaire. En ce qui concerne les arbitres moins de 20 ans au 31 décembre, ils n’auront pas besoin de dossier 

médical, à partir du moment où ils possèderont une licence joueur. A propos des arbitres club : tous ceux qui 

ont plus de 35 ans, devront passer un examen médical avec un médecin agréé par la Fédération. Maintenant, 

tous les licenciés peuvent arbitrer une rencontre. Et s’il n’a pas cette aptitude Métier Arbitre Club, il est de la 

responsabilité de chaque président de club, de s’assurer qu’il est médicalement et physiquement apte à 
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assurer cette rencontre. Si nous n’avons pas ces dossiers médicaux nous ne pourrons pas valider cette 

aptitude. Nous avons remonté ces remarques à la commission fédérale et nous attendons le retour sur ce 

sujet.  

 

Président du Beaujoire Basket : Je reviens sur la perte de 100 arbitres. Qui dit perte d’arbitres, dit moins de 

rencontres couvertes. Quels seront les niveaux qui resteront couverts ? 

 

Réponse : Pascal DUPE (Président CDO) : Nous avons l’obligation fédérale les rencontres PRF et PRM. Tout 

sera mis en place afin de respecter cet engagement. Après la majorité de nos arbitres sont mineurs. Pendant 

2 saisons nous ne devrons pas les nommer au-dessus de la catégorie qu’ils sont licenciés (directive fédérale). 

Sachant que 80% de nos arbitres sont mineurs, vous imaginez bien que la catégorie seniors sera difficile à 

assurer.  

 

Franck JOUNIER (Président du Comité) : Je complète la réponse de Pascal, pour vous rappeler que ce chiffre 

de 100 arbitres, n’est qu’une estimation. Il est possible que tout redevienne à la normale, certains risquent 

peut-être de revenir sur leur décision. Nous n’avons aucune visibilité et il nous ait difficile de nous baser sur 

ce chiffre réellement. Nous ferons le maximum, Pascal vous l’a assuré, mais le problème des arbitres n’est pas 

nouveau. 

La CFO travaille sur un projet de charte des officiels.  

Pascal DUPE (Président CDO) : La saison dernière nous comptions 238 arbitres avec les stagiaires. Ceux qui se 

sont réinscrits sont au nombre de 133, arbitres stagiaires inclus tout en sachant que les arbitres de la saison 

N-2, n’ont pu obtenir leur diplôme et ont très peu arbitré. Les arbitres de la saison N-1 eux aussi n’ont pas 

arbitré. Nous espérons encore mettre en place les arbitres stagiaires cette saison prochaine. Je sais qu’avec 

votre aide, les référents arbitres nous devrions y arriver ensemble. Pour compléter la réponse à votre 

question : PRF et PRM c’est certain nous assurerons. Pour les rencontres régionales jeunes là aussi nous 

pourrons assurer par les jeunes arbitres. Certains ont pu passer leur examen à St Nazaire et à Nantes 

dernièrement. N’oubliez pas de féliciter tous vos stagiaires et tous vos arbitres. Cela a été compliqué pour eux 

de suivre ces formations. Nous avons constaté un décrochage bien compréhensible. Cela va être compliqué 

pour eux, et ce sera compliqué pour nous, demain, Pascal DUPE remercie aussi l’équipe compétente et 

dynamique qu’il a la chance d’avoir à ses côtés. 

 

Mathieu LAURENT du club de St Hilaire de Clisson : Vous avez annoncé votre assistance dans nos démarches, 

entre autres la recherche de bénévoles. Devant la charge et la complexité du travail des secrétaires serait-il 

possible de le simplifier ? 

Franck JOUNIER (Président du Comité) : Dans la première partie de votre question, oui je comprends votre 

problématique, mais je n’ai pas de solution instantanée. Nous connaissons les difficultés de communication 

actuellement. En revanche, un process à la FFBB et la Ligue, existe sur la formation des dirigeants. 

Jean-Michel DUPONT (Président de la Ligue) : Le problème qui se pose et que nous constatons c’est que les 

officiels et les techniciens se forment, mais malheureusement les dirigeants ne se forment pas. N’hésitez pas 

surtout à nous contacter en cas de difficulté, nous sommes à votre disposition afin de vous accompagner dans 

cette démarche. Mais il ne faut pas oublier que des outils numériques existent afin de se former.  

Franck JOUNIER (Président du Comité) : Pensez à solliciter le CDOS qui est un partenaire dans ce domaine à la 

disponibilité des clubs et des Comités.  

 

Marc FRANCOIS – Président du Basket Club Héricois : Je suis surpris des dates d’affiliations et de mutations. 

Nous sommes en difficulté devant ce constat.   
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Franck JOUNIER (Président du Comité) : J’entends bien, mais dans le cadre des mutations, c’est une disposition 

fédérale, déjà les dates des engagements ont été repoussées jusqu’à la rentrée de septembre. 

Même si le délai ne vous satisfait pas, et je peux le comprendre, dans un premier temps, la première étape, 

c’est ré affiliation. Alain SALMON, en prend bonne note et remontera cette attente, des clubs. 

Yannick OLIVIER (Directeur CD44-Elu FFBB) : Je pense que pour la plus grande majorité des clubs, le problème 

se réglera avant le 30 juin, date butoir. Vous avez à votre disposition la version numérique et papier à partir 

du 30 juin. Il sera peut-être possible d’obtenir des dérogations, pour certains d’entre vous.  

 

Remise de récompenses : Franck JOUNIER – Président du Comité Départemental 

 

Après une mise en sommeil du trophée du Comité, nous avons décidé de relancer ce trophée, en actualisant 

et les rendant nominatif.  

Nous avons souhaité distinguer ces nouveaux trophées : Trophée Féminin « Trophée Michèle TERRIENNE » et 

Trophée Masculin « Trophée Yvon HAURAI ». Ces deux personnes nous ont quitté cet hiver. 

Ces trophées récompenseront un parcours de bénévole par leur engagement pour le basket-ball 

départemental. Dimitri BREHERET retrace le parcours de ces deux serviteurs au service du basket-ball national, 

régional et départemental. Les trophées sont remis à Chantal BEAUQUIN pour les féminines et Patrick ERRIEN 

pour les masculins. 

La médaille de bronze FFBB est remise à Monsieur LOISEAU Président du club de ES COUËRON ainsi qu’à 

Monsieur RIALLOT bénévole du club de ES COUËRON. 

 

Clôture de l’Assemblée Générale : Franck JOUNIER – Président du Comité Départemental 

 

Monsieur Franck JOUNIER pour conclure l’Assemblée Générale remercie tous les personnes présentes ainsi 

que les représentants des instances fédérales, régionales et institutionnels, et les groupements sportifs de 

leur présence et de leur attention. 

Un grand merci aux clubs qui nous ont reçus pour leur organisation et leur accueil, malgré les contraintes. 

 
 
Le Président du Comité,                  Le Secrétaire Général, 
Franck JOUNIER                               Dominique BOUDEAU 

                                                                                                                                           


